

## LOS DESCUENTOS DEL CLERO

XVIII

Se denuncia el Concordato.

Que la actual situación económica de la inmensa mayoría del Clero español, es insostenible y bochornosa para todo buen católico, no se puede dudar, y urge poner remedio. ¿Cuál?

Lo primero, es de justicia, y no favor ni privilegio, que a todos absolutamente a todos, los sacerdotes que cobran del Estado, se les dé el sueldo que tienen asignado sin merma ni descuento alguno.

Y es preciso que en el Senado y Congreso, se haga fuerte campaña, si es preciso hasta obstrucción, para recabar del Gobierno que cumpla en eso la deuda, promesa y pacto solemne que tiene con el clero, pero que lo cumpla desde los primeros presupuestos que se confeccionen.

Y tengan por seguro los señores senadores y diputados que el Clero no está satisfecho de su gestión como tales si no trabajan con verdadera firmeza en esa pretensión que no es de partido alguno ni minoría parlamentaria, sino de todos los que amen la fidelidad en los contratos y la formalidad y justicia en todo; mucho más de todo el que se preste de católico, que no debe consentir que con los sacerdotes cometa el Estado los atropellos que no consentirían con ninguna otra clase de la sociedad. Y eso mismo deben hacer para quitar el descuento a las asignaciones del culto.

Y como si se espera a que el Gobierno lleve los presupuestos confeccionados a las Cámaras dirá como Pilatos, *quod scripsi*, que ya por este año no se puede alterar las cifras sin echar a bajo todo el tinglado económico, es necesario que los señores Obispos y los políticos que influyen en las esferas gubernamentales, entablen pronto, en cuanto se constituyan las Cortes, las oportunas gestiones para el fin predicho de que no incluya el señor Ministro de Gracia y Justicia en el presupuesto de ingresos el donativo del clero, que no hay tal donativo, sino usurpación y rapina, que consiste en retener lo ajeno contra la voluntad de su dueño; que ya es hora de que cese la farsa y se llamen las cosas por sus nombres, porque el idioma español tiene para cada acción su palabra propia.

Ahora; si además de eso es necesario reclamar por la vía diplomática el cumplimiento exacto del Concordato por parte del Gobierno en lo referente a aumentar la pensión de Culto y Clero, jubilación de parrocos, reparación de templos y demás cosas a que el Estado se obligó y no cumple; si procede denunciar o no el Concordato, este pobre cura no tiene opinión. Hay quienes juzgan que nuestra bandera debía ser: *o que se cumpla el Concordato o que se reforme*; si el Gobierno quiere estar a las maduras esté a las duras de pagar íntegros los sueldos concordados.

Hay, y no solo en las izquierdas, sino también en las derechas, quienes piensan que se debía reformar el Concordato disminuyendo el clero catedral y colegial para mejorar al parroquial, que es lo mismo que mejorar lo esencial castigando lo accidental, poniendo menos clero y mejor retribuido.

La verdad es, que quien pega primero pega dos veces; algunos políticos han querido alagar a las izquierdas prometiendo denunciar el Concordato; como quien no lo cumple es el Gobierno, por nosotros que lo denunciamos; y antes que ellos lo hagan, lo hace un pobre cura; *iguada denunciado el Concordato, o mejor dicho, el Gobierno, por no cumplir el Concordato*.

Se procede o no a la denuncia o reforma en debida forma, los señores Obispos verán; pero en caso de hacer algún pacto con el Gobierno (por Dios), no se llen de promesas; que en cien años han demostrado bien los Gobiernos liberales que tratándose de la Iglesia prometen poco y dan menos de lo prometido; en lugar de promesas, ofertas y compromisos, que den, ya que no oro porque no tienen, títulos de la deuda perpetua y obligaciones al portador; tampoco de obligaciones nominativas se puede fiar.

Y dispensen ustedes la franqueza, **JUAN ALBIZU,**

## Alfilerazos

Nosotros no cedemos, dicen los huelguistas panaderos.

Pues nosotros tampoco, replican los patronos.

Vaya, señores; ¿les parece a ustedes bien que solucionemos el conflicto aumentando una perrita al precio de las dos libras?

Porque los culpables somos los consumidores.

No nos cansamos de repetir «el pan nuestro de cada día, dánoslo de hoy».

El Estado se llama a la parte en los beneficios de la guerra.

Quiere un tanto por ciento de las ganancias que obtienen algunas industrias.

Está bien señor Alba; pero que sufra también la pérdida proporcional tocante a las empresas que se arruinan.

Que en Valladolid y en todas partes es esa la justicia que debe ser hecha.

¿Estamos?

Nos dicen que hoy mismo quedarán suspendidas las obras del alcantarillado.

Bueno; pero que comiencen inmediatamente las de elevación del agua.

Tenemos grandes deseos de saber para qué construyeron aquellos empujados depósitos del paso del Rollo.

Y de que limpien esos tubos impermeables que han colocado en nuestras calles.

Prontito ¿eh?

Estamos preparando un memorial para los aislados en el Colegio de San Bartolomé, recomendando les que abandonen sus viviendas, sino quieren quedar en ellas enterrados el día, no lejano, en que el edificio se venga al suelo.

¡Ah! y los escarcemos también en el mensaje, que pongan a salvo las pobrecitas cabras que por allí pasean.

De las llaves del edificio, pueden hacer lo que gusten.

¿No son ellos los dueños?

## Detención

(Por telégrafo)

PALENCIA

La guardia civil de Villanueva de Bercerril, Sebastián y Abundio Ramos, por haber apedreado un tren de mercancías.

## MEJORAS

para la clase Agrícola, por cuya gestión se interesan las Federaciones confederadas.

I  
Que se obligue al Banco de España a cumplir lo convenido con el Estado en 17 de Julio de 1902, abriendo cuentas de crédito a las Cajas rurales y centrales de los Sindicatos agrícolas, no pudiendo serles negados dichos créditos, sino en caso de falta de solvencia o mala administración, y no como ahora se hace, por carecer de Real orden de concesión de privilegios.

Esta es de carácter exclusivamente fiscal, posterior al convenio y no está en mano de los Sindicatos obtenerla. Deben concederse sin interés de ninguna clase los préstamos menores de 500 pesetas destinadas a modestos propietarios y obreros del campo; para ello el Banco, además de los privilegios que disfruta, que hacen subir el interés de sus acciones a más del 20 por 100 del valor nominal de las acciones, tiene en cuentas corrientes y depósito cerca de 400 millones de pesetas por las que no paga interés alguno.

II  
Como que no se ha hecho ninguna Federación provincial de Positos, con arreglo a lo dispuesto por el Real decreto de 16 de Octubre de 1914, la cantidad de 18.061.364 87 pesetas que aparece destinada en aras en 1.º de Enero de 1914, según la Memoria de la Delegación regia de Positos debe ser facilitada sin

grandes trabas y libre de gastos a las Cajas rurales y Centrales de los Sindicatos agrícolas.

III  
Que los fondos que se van recogiendo en la Caja Postal de Ahorros tengan un destino reproductivo para los intereses de la Patria, destinándoles a ayudar a los pequeños agricultores, industriales y comerciantes.

IV  
Que se facilite la inscripción en los Registros de la propiedad y se supriman los derechos reales en las transmisiones de dominio, sean de la clase que quiera, de las fincas cuyo valor no exceda de 1.000 pesetas.

V  
Que se perfeccione y aplique con toda energía la Ley contra la usura de 23 de Julio de 1908.

VI  
Pedir amparo contra los incalificables abusos que están cometiendo con los agricultores las fábricas de superfosfatos, fabricando abonos de baja graduación que ofrecen de común acuerdo a precios muy elevados, y prefiriendo vender el ácido sulfúrico al extranjero.

## La Cooperativa cívico-militar de Salamanca

Esta Sociedad que, por acuerdo de la Junta directiva, inaugura sus almacenes el día 10 de los corrientes, viene a cumplir, en nuestra querida Salamanca, uno de los fines más imprescindibles y necesarios, bajo el punto de vista económico-social.

El sangriento conflicto que hoy abre sus devoradoras fauces a la faz del mundo, ha traído consigo una paralización completa de los grandes centros productores, que eran por así decirlo, los reguladores de los precios en los mercados mundiales, y la atención de las necesidades de los ejércitos combatientes han llevado en sí la acaparración de los artículos de primera necesidad, importados muchos de ellos, de las naciones neutras, y por ende la carestía de los mismos, en forma y caracteres tan alarmantes que imposibilitan la vida de las clases necesitadas, entre las cuales se encuentra la denominada media, harto resignada al pago de todos los impuestos y contribuciones que sobre ella gravitan.

Es pues importantísima la misión que viene a cumplir la acción cooperadora de la cívico militar salmantina en los actuales momentos, ya que siendo una de las formas típicas de las conocidas con el nombre de *familiares* y perteneciente a las de consumo, tiende a disminuir el coste de los productos de primera necesidad, evitando la retribución del comerciante, y a la vez, asegura la calidad y peso de los géneros, aumentando indirectamente el capital de sus asociados y garantizandoles una alimentación sana y legítima.

Mil plácemes merece esta iniciativa, que permite la entrada de los pequeños capitales a competir con los grandes y que al decir de Gide despierta «una transformación y regeneración sociales y es una presión de la anarquía de los productos y tras sí la victoria de los consumidores».

El éxito obtenido es de los más lisonjeros, como lo prueban, por una parte, sus cerca de 800 asociados, la rapidez con que se ha cubierto el cupo de la emisión de sus acciones y el haber visto aplicadas las condiciones que Brel y resumía diciendo: «Unidad de acción, experiencia y autoridad en la dirección, concurso de voluntades, disciplina y decisión entre los cooperadores, respeto absoluto al contrato que los une y convicción de que nada fructuoso se obtiene sin una suma de trabajo, de vigilancia y de pena».

Nota.—No habiendo sido posible por premuras de tiempo, el tener hecha la tirada de *listinos de precios* para el día de apertura, se pondrá un ejemplar del mismo a disposición de los socios.

También se advierte que el cobro de acciones, en el domicilio social (Zamora 24) se efectuará desde el día 10, solo desde las quince a las diez y ocho, con objeto de no interrumpir el despacho en las horas de ocho a doce.

JOYER.

## Del conflicto obrero La huelga de panaderos

Los obreros.—En la Alcaldía.—Los patronos.—La tahona municipal.—El tribunal de conciliación.—Más huelguistas.—El Comité se reúne.—Un mitin. Al paro general.—Continúa el conflicto.

Como en días anteriores los obreros panaderos en huelga se reúnen por la mañana y por la tarde en su domicilio social, Lapa 4, para cambiar impresiones respecto al curso de la huelga.

A pesar de no tener noticia alguna favorable a la solución del conflicto, los obreros se mantienen firmes en su actitud y dicen que no están dispuestos a entrar al trabajo sino en las condiciones por ellos establecidas.

Un solo obrero ha traicionado a sus compañeros. Todos acuden puntualmente a las reuniones que celebran.

En ellas, la comisión les dirige la palabra, alentándoles para que sigan adelante, confiados en que han de triunfar.

El entusiasmo que reina entre ellos, es grandísimo.

Constantemente se escucha la voz de ¡viva la huelga!, que es acogida con el aplauso y contento de todos.

La mañana de ayer estos trabajadores la dedicaron a repartir el manifiesto que publicamos en nuestro último número y que va dirigido a la opinión pública.

El presidente y secretario de la sociedad de panaderos, que forman parte de la comisión de huelga, se presentaron por la mañana en el despacho del alcalde para protestar de algunos individuos, que siendo empleados del Municipio, prestan sus servicios en las tahonas de los industriales.

Además hicieron entrega al señor alcalde de ciertos datos que este había solicitado de ellos.

El señor La Riva, que en el día de ayer se hizo cargo de la alcaldía a pesar de no encontrarse completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba, hizo constar a los denunciados que llamaría la atención a tales individuos para que abandonen el trabajo de la panadería.

Los comisionados se dieron por satisfechos con las manifestaciones del señor La Riva.

Se nos dice también, que al despacho de las autoridades, acudieron en el día de ayer los patronos, para cambiar impresiones respecto al conflicto.

Según rumores que circulan, y que han llegado a nuestros oídos, parece ser que los patronos están dispuestos a oponerse al haber cesado sus obreros, para llegar a un acuerdo satisfactorio.

Por lo que a nosotros respecta, nos alegraríamos mucho que estos rumores fueran ciertos; pero que de ser así, es muy posible que la cuestión pendiente tocara a su fin.

En la tahona municipal ya trabajó anoche el turno que venía haciéndose antes de que los patronos provocaran el cierre de sus tahonas, compuesto de nueve individuos.

La cantidad de pan que en ella se fabrica es sumamente reducida, cantidad destinada a socorrer a las clases necesitadas.

Visto el proceder del Ayuntamiento, que despidió a los demás obreros, ante la promesa de los patronos, sin tener para nada en cuenta que cuando era más crítica la situación de Salamanca, cuando se tenía que la ciudad careciese de pan, se colocaron dichos obreros al lado del Ayuntamiento, indispóniéndose con sus patronos, despreciando el dinero que se les daba sin trabajar y las mejoras que pudieran concederles, a la vez que es muy posible que en la ocasión presente los patronos no pudieran cumplir el compromiso contraído, por la falta de brazos, los obreros parece ser que no querían ir a trabajar a la tahona municipal.

Con cuantas personas hemos hablado acerca del particular, todos han censurado el proceder del Ayuntamiento, por entender, que este ha debido guardar alguna consideración con este personal, al que debía un favor nunca bien agradecerido, al menos, sino como

ayuda— así se nos manifiesta —, como medidas de precaución por el patrono no cumplir su cometido, ha debido sostenerse al personal, puesto que este, en algún caso desagradable surgiera para Salamanca y en perjuicio del vecindario, no volvería a trabajar en mencionada tahona.

Sin embargo, los obreros han entrado al trabajo para mostrar una vez más la simpatía que todos sienten por la tahona municipal, obra de ellos mismos.

Hoy, a las doce, se habrá reunido en la Casa Consistorial el Consejo de conciliación, presidido por el alcalde, y que se compone de obreros y patronos.

Los obreros, están representados por los señores don Eduardo González, don Ricardo García y don José Rincón.

Los patronos, por los señores don Gregorio Mirat, don Ramón Fernández Robles y don César Santos Allén.

Además están citados, el presidente de la sociedad de obreros panaderos, señor Toribio; el presidente de la Federación, señor Lucas; el presidente del Sindicato de patronos panaderos, señor López y viuda e Hijo de S. Varas.

Seguramente que en esta reunión, se habrán tomado importantes acuerdos que tiendan a la solución del conflicto, armonizando los intereses de las dos partes litigantes.

Al movimiento huelguista se han unido otros obreros que trabajaban con los patronos, y que al darse cuenta del estado de sus compañeros, no quieren traicionarlos. Desde ese momento se les dió de alta como asociados y cobran el sueldo que tienen establecido para los casos de huelga.

A las ocho y media de la noche se reunió el Comité de la Federación Obrera. Terminada la orden del día la comisión dió cuenta de todas las gestiones realizadas en los últimos días y del estado de la huelga.

El Comité se dió por enterado y los delegados rogaron a la comisión nombrada, y que tiene amplias facultades para realizar cuanto crea conveniente respecto al asunto, que se celebre lo antes posible un mitin pro-huelga, por creerlo preciso, para que el vecindario se informe de lo que piden los obreros, y sea éste el de justicia que se le conceda.

Al mismo tiempo, el Comité hizo constar que en caso de ser preciso, como ya estaba acordado, se diere cuenta con anticipación para celebrar el paro general en apoyo a sus compañeros los panaderos.

Esto es cuanto podemos decir hoy de este asunto, que en la forma que se presenta parece ser toma carácter de seriedad.

Los patronos ni obreros se entrevistan, y por lo tanto, no discuten las bases.

Es lamentable. Pocas huelgas se presentan en este estado, que ni una ni otra parte se ponga de acuerdo. Aquí lo que urge, es que se discutan las bases; una vez que esto se haga, es seguro que vendrá un arreglo, siempre que este asunto no se tome como cuestión de amor propio.

Nosotros, una vez más, tenemos que repetir que nuestros deseos son que se llegue a un arreglo, y rogamos al señor gobernador civil y al señor alcalde, que tomen todo el interés necesario porque esto sea un hecho.

Continuaremos informando de todo cuanto haya a nuestros lectores, en números sucesivos.

CAMPESINO.

## «El Salmantino»

es el periódico mejor informado y el que da las noticias más interesantes.

## Un robo

(Por telégrafo)

LEON

Por la guardia civil de Vegamianu, han sido detenidos Manuel García y Santiago Pizar, autores de la sustracción de unos pendientes de oro y otros efectos.

Por tierras de «La Vicaría»

## Un pueblo para el Sagrado Corazón

El domingo pasado celebró el pueblo de Valderodrigo la fiesta anual del Sagrado Corazón.

Con este motivo tuvieron ocasión de presenciar un espectáculo en extremo simpático y consolador, de esos que dejan profunda huella en el alma.

La iglesia del lugar limpió, vestida de gran gala; luciendo santuosa orfebrería que denunciaba bien pronto el celo y sacrificio, de su venerable parroco. Gracias a la discreción y delicado gusto de la señora: Luisa del Arco y Josefa Casado, el altar mayor ofrecía primoroso aspecto con la variedad de luces, flores y macetas que, a porfía, habían puesto a su disposición las jóvenes del pueblo.

Un prolongado repique de campanas y disparo de cohetes de colores, puso en vibración, ya desde la víspera, los corazones de todo el vecindario.

Al despertar la aurora se celebró la primera misa y concurrieron hasta un centenar de personas, número crecidísimo, atendida la escasez del vecindario y más que nada, la circunstancia de ser la época de la fuerza de la siega.

A las diez, solemnemente Su Divina Majestad manifestó, la parte musical corrió a cargo de algunos sacerdotes comarcanos, que con gusto y afinación interpretaron la misa de Angélica y bellos motetes.

Por la tarde, a las tres, ejerció el Corazón de Jesús con exposición. El joven presbítero de la Diócesis de Avila, don José Moro, con calma y elocuente palabra tejó una hermosa guirnalda al Amor de los Amores.

Devota, y en el orden más perfecto, bailó poco después la procesión por las principales calles del pueblo: Abrieron la marcha, los niños y los hombres y en medio de ellos pendones y estandartes y las dignas autoridades del lugar y en pos de ellos, las mujeres todas del pueblo precedidas de un grupo de mozas que bajo la experta dirección del simpático y fervoroso maestro de niños entonaban en cesar escófico repertorio de himnos y cánticos litúrgicos.

Una hora después, las suaves melodías de la gaita del famoso tamborlero de Las Uces congregaron de nuevo al pueblo en masa en la plaza de la iglesia, junto a la casa de su venerable parroco, ojalá mayor domo de la fiesta, al decir de las gentes. Bajaron alegremente niños y jóvenes y hasta muchos hombres, ya entrados en años. ¡Que lo diga el señor Pepe!

Y es que en la fiesta del amo, todo el mundo echa allí las campanas a vuelo. Durante el baile obsequió el parroco a todos sus queridos feligreses con pastas y vino y a los hombres con cigarrillos puros.

El toque de oraciones enmudeció un momento el tamboril y la flauta, y sembró en mano rezaron todos el «Angelus», con edificante respeto y visible devoción.

Se anunció por fin la última vuelta y estentoreos vivas al Sagrado Corazón y al mayordomo, cerraron con broche de oro aquella inagotable diversión.

La última noche de poesía estaba reservada a los mozos del pueblo, quienes en torno a la puerta de la Casa rectoral, se soltaron en los típicos y melodiosos cantos charros no sin la cariñosa protesta de un *mancheo de ochenta Abries* que mal contento con aquella interpretación daban muchas veces el *vocada y heterodoxa* a todas luces, con aplauso de todos nos entretuvo largo rato con las suavisimas tonadas de sus tiempos.

# POR TELEFONO

Ya entrada la noche se retiraron aquellos honrados labriegos a sus casas, alegres, satisfechos, felices, henchido el corazón de esperanza y de energías para proseguir la brega de la vida.

Mil plácemes al venerable párroco de Valderodrigo que con su celo y abnegación ha sabido arraigar tan hondamente, en su feligresía, esa fe sacrosanta que alegra la vida, hace dulce el trabajo, «sabroso el pan, reparador el sueño», y en suma, felices a los pueblos.

D. M.

## Unión Popular

Arrendataria de la Plaza de toros (S. A.) Salamanca.

### CONCURSO

Se abre por esta sociedad para la adjudicación de los siguientes servicios que han de prestarse en las corridas de los días 11, 12, 13 y 21 del próximo Septiembre:

Caballos de piezar.  
Arrastré de los toros y caballos muertos.

Venta de la carne de los toros.  
Arriendo de puestos de bebidas en el interior de la plaza.

Los pliegos de condiciones para los mismos se hallan de manifiesto en la secretaría de la sociedad, calle de San Justo, número 14, todos los días laborables.

Las solicitudes pueden presentarse en pliego cerrado y lacrado en citada secretaría hasta el día 25 del corriente mes a las doce de la mañana, hora en que termina el plazo para este concurso.

Por acuerdo de la Junta.—El secretario, Federico Anaga. h 25.

**BOLETIN METEOROLOGICO.**—Observaciones hechas en el día de hoy:  
Barómetro, 699,81.  
Sol, 33,4.  
Temperatura, 23,2.  
Mínima, 15,4.  
Máxima, 16,8.  
Humedad, 15,8.  
Viento, SO, 1.  
Cielo, cubierto.  
Tiempo, lluvia o viento.  
Lluvia de ayer, 1,10.

## Más del conflicto de los panaderos

Como decimos en otro lugar de este número, esta mañana se reunió, en el Ayuntamiento, el tribunal de conciliación.

Lo mismo los patronos como los obreros, discutieron ampliamente las bases presentadas.

Parece ser, que don Donato López, en representación de los fabricantes, dió su conformidad a que el conflicto se solucionara, por ser fatigosa la labor que están realizando los patronos para lograr servir pan suficiente a Salamanca.

Se nos dice también, que el señor gobernador ha celebrado una entrevista con los patronos, diciéndoles que se han comprometido a servir todo el pan necesario para el consumo de la ciudad, y tendrán que hacerlo, de lo contrario, ellos serán los que respondan ante el pueblo.

Esta tarde, obreros y patronos celebrarán una reunión en el Ayuntamiento, y es casi seguro que se llegue a un acuerdo.

## No realice Ud. compras

sin antes ver los inmensos surtidos en tejidos de todas clases, fantasías para la temporada, velos, stores, visillos, edredones, blusas, camisería y corbatería para caballeros, ropa blanca para señora y niños, mercería, perfumería y adornos, que se exhiben en los

## GRANDES ALMACENES al por mayor y menor de Pérez y Paradinas

PLAZA DEL MERCADO, 38.—SALAMANCA

Fabricantes en Barcelona y almacenistas en Madrid, Córdoba, Barcelona y Salamanca.

El miércoles próximo regalo de globos a los niños. La casa que más barato vende.

Recibida a las once de la mañana.

### Madrid.

La huelga ferroviaria.—Un mitin en la Casa del Pueblo.—El brazal rojo.—Los ferroviarios católicos de Oviedo.

Anoche se celebró en la Casa del Pueblo un gran mitin, al que acudieron la mayoría de los ferroviarios del Norte. Se pronunciaron varios discursos, tomándose el acuerdo, después de algunas disposiciones, de que el día 11, a la media noche, abandonarían sus puestos, declarándose en huelga.

Dicen los ferroviarios que no piensan deponer su actitud huelguista aunque se les castigue con el odiado brazal rojo.

Para las provincias del Norte, han salido varios ingenieros con objeto de rectificar las listas de los ferroviarios que se hallan sometidos al servicio militar para en caso de estallar el conflicto huelguista, obligarles a prestar militarmente sus servicios.

Los ferroviarios de Valladolid, también están de acuerdo en no deponer su actitud, y así lo han manifestado a sus compañeros, aunque se quiera poner en vigor el procedimiento coercitivo aplicado por el señor Canalejas.

Los ferroviarios católicos de Oviedo, han manifestado que no piensan ir a la huelga por creer que ésta, en las presentes circunstancias, no está justificada.

### Nauen.

Comunicado alemán.—La ofensiva germana.—Aviones capturados. La situación en el frente oriental.

El Cuartel general alemán comunica que en ambas orillas del Somme, la lucha continúa con gran intensidad y favorable en muchos puntos para las fuerzas germanas.

En Froide fueron atacadas las fuerzas francesas con gran violencia teniendo que abandonar algunas de las posiciones que ocupaban.

Los germanos se apoderaron de un bosque al Suroeste del fuerte de Vaux después de una lucha, en la que el enemigo pudo oponer escasa resistencia.

Dos aviones franceses que volaron sobre las posiciones alemanas con el intento de arrojar bombas incendiarias,

cayeron destruidos sobre el campamento, quedando muertos los aviadores que los pilotaban.

También apresamos poco después otro aparato enemigo al Sur del lago Narek.

En el frente ruso se ha librado también un combate con los moscovitas, en el que les causamos numerosas bajas.

En Zartorich nos apoderamos de algunas posiciones fuertes de los moscovitas después de un reñidísimo combate, en el que les hicimos cuantiosas bajas.

### Washington.

No estalla la guerra.

Noticias procedentes de los Estados Unidos, dicen que el conflicto yanqui-mexicano, que amenazaba estallar, está en vías de una pronta solución.

Las tropas yanquis han sido retiradas de la frontera mejicana.

### Viena.

Comunicado austriaco.—Los combates en la Bucovina. Recuperación de las posiciones de Koki.—La situación en el frente italiano.

El comunicado oficial de Viena, dice que en la Bucovina se han librado violentos combates con las fuerzas moscovitas. En una de estas acciones apresaron los austriacos 500 soldados.

En Szanca rechazamos varios ataques del enemigo.

En el Norte de Koki, la lucha ha revestido gran actividad.

Contraatacaron nuestros soldados a los moscovitas logrando recuperar las posiciones que habíamos perdido en este punto.

El enemigo tuvo que retirarse, dejando sobre el campamento abundante material de guerra y víveres.

También cayeron en nuestro poder, buen número de prisioneros.

En el frente italiano, continúa la lucha en la misma situación.

En la meseta de Doverdo, recuperamos algunas posiciones que habíamos abandonado durante la ofensiva italiana. El enemigo tuvo que retirarse con abundantes pérdidas.

### París.

Comunicado francés.—Contenido de la ofensiva.—La situación no ha variado.

Dice el comunicado de la Torre Eiffel, que en Moulins hicieron fracasar los franceses una fuerte ofensiva alemana.

También contraatacaron los alemanes en Piaumont, ocupando algunas posiciones, pero les desalojamos prontamente de ellas mediante una enérgica contraofensiva.

En todo el resto del frente no ha cambiado la situación, continuando el cañoneo con la misma intensidad desde el Somme al Ancre.

### Amsterdam.

Llegada de alemanes a Ostende.

Comunican de Amsterdam que han llegado a Ostende algunos alemanes heridos en los últimos combates. La mayoría de ellos proceden del frente belga.

### Berlín.

Un consejo importante.—El Kaiser y varios generales germanos austriacos deliberan.

El pasado martes se reunieron en consejo con el cuartel general alemán en Polonia, el Kaiser Guillermo II, los generales Hindenburg y Makensen el ministro de la guerra alemán y otros varios generales austriacos.

El motivo de esta importante conferencia creese que es el iniciar una fuerte contraofensiva en el frente ruso.

Conferencia recibida a las dos de la tarde.

### Madrid.

Próximo Consejo.—La sesión permanente.—Las compañías ferroviarias y el Gobierno.—Ruiz Jiménez, niega.

El presidente del Consejo de ministros nos ha manifestado que a las diez de la noche de mañana reunirá en su domicilio a los ministros para ocuparse de la huelga ferroviaria.

Respecto a la sesión permanente, manifestó el Conde que aun no tenía decidido nada y que eran inciertas todas las afirmaciones que respecto a esto han hecho algunos periódicos.

También nos manifestó que esta tarde nos facilitará una nota en la cual consten todas las peticiones hechas al Gobierno por las compañías ferroviarias con motivo de la anunciada huelga.

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez ha negado rotundamente que la llamada de los reservistas tenga relación alguna con la huelga ferroviaria.

Añadió que la llamada para la rectificación de nombres este año como en los anteriores se ha hecho en la primera de cena de Julio.

A pesar de todas estas manifestaciones a título de información os puedo decir que la mencionada llamada de los reservistas tiene una relación directa con la huelga ferroviaria.

### Barcelona.

Manifestación de protesta.—Disparos contra la casa del marqués de Camps.—Explosión de un petardo.

Dicen de la ciudad condal, que a la una de la madrugada el personal de los cafés cantantes, formó una manifestación de protesta por haberse prohibido el juego en estos centros de recreo.

Los revoltosos se unieron a los radicales y todos ellos, recorrieron las ramblas hasta llegar a la calle de Coluga donde vive el Marqués de Camps.

Los manifestantes, se estacionaron ante el edificio disparando contra los balcones ocho tiros.

En la rambla de Santa Mónica, hizo explosión un pequeño petardo.

La policía intervino disolviendo la manifestación.

### Castellón.

Los resultados de una manifestación.—Colisión entre jaimistas y radicales.—Polos y tiros.—Los detenidos.

Comunican de Castellón que con motivo de celebrarse la manifestación cívica para conmemorar la resistencia del pueblo a la entrada de Cabrera, los radicales pasaron ante el círculo jaimista, comenzando a insultar a los socios que se encontraban en el balcón. Estos contestaron a los atropellos de los socios radicales, que tanto se indignaron, que llegaron a pretender asaltar el círculo. Los jaimistas, ante esta bárbara agresión no tuvieron más remedio que defenderse valientemente disparando tiros y repartiendo estacazos contra los incultos asaltantes, quien por su parte también respondieron con tiros y palos.

La colisión revistió extrema gravedad durante esta verdadera batalla más de una

hora hasta que llegó la guardia civil que pacificó a los revoltosos.

La conducta de las turbas radicales, está siendo censurada y recriminada por todas las familias e individuos de buenas costumbres de Castellón.

Fueron detenidos 37 individuos que inmediatamente fueron puestos en libertad.

AMSTERDAN.—Un hijo del Kronprinz, teniente.—Visita al Kaiser.—A la línea de fuego.

Comunican de Hamsterdan que el hijo primogénito del Kronprinz, que cuenta diez años, ha sido nombrado teniente de la guardia prusiana.

Acompañado de su madre visitará dentro de muy pocos días a Guillermo II, para más tarde incorporarse a un regimiento de guarnición en la línea de fuego.

PETROGRADO.—Los alemanes recuperan posiciones.—Los ferrocarriles.—Sukur al en la casa Krupp.

Comunican de la capital de Rusia que las fuerzas germanas recuperan febrilmente todas las posiciones perdidas en Jacobstadt, y que a lo largo del Dana construyen numerosos ferrocarriles de Campaña.

La casa Krupp, además de las sucursales que tiene establecidas, piensa abrir otra en Nitau.

### Lisboa.

Masochias navales.—El desfile.—Vitores.

Dicen de Lisboa que las fuerzas navales han realizado bonitas prácticas en el Tajo, simulando un desembarco en ambas orillas.

Todas las fuerzas de marinería desfilaron en columna de honor por las principales calles de la capital lusitana.

En la terraza del teatro Nacional, se encontraba el presidente de la República, el Gobierno y varios generales, que presenciaron desde allí el desfile.

El pueblo vitoreó a las tropas a su paso por las rúas.

Conferencia recibida a las cinco de la tarde.

Sesión del Congreso.—El idioma catalán.

Preside la sesión del Congreso el señor Villanueva. En el banco azul Ruíz Jiménez y el presidente del Gobierno.

Se aprueba el acta de la sesión anterior, y el señor Guillón anuncia una interpelación relacionada con las elecciones en León.

El señor Morera en otra interpelación, saca a relucir de nuevo el asunto del idioma catalán y dice, que no comprende los temores que puede tener España en que se hable ese dialecto, pues los mayores desaciertos y las mayores enormidades se han resuelto hablando el castellano. (Grandes ruidos).

El señor Morera, es interrumpido varias veces por el señor Nogués.

El presidente del Consejo contesta al diputado diciendo que ya se discutió este punto cuando se presentó a la Cámara el Mensaje de la Corona, que el Gobierno está harto de las insulseces catalanistas y que ahora es preciso ocuparse de asuntos de mayor importancia.

Continúa la sesión.

En el Senado.—Los residentes en Fernando Poo.—La libertad provisional de algunos penados.

La sesion del Senado comienza a las cuatro y diez; ocupando el banco azul los señores Barroso y Jimeno.

Después de aprobarse el acta de la sesión anterior, el señor Raola se ocupa de la situación angustiosa en que se encuentran los residentes en Fernando Poo.

El señor Barroso contesta

diciendo que ha selido de Cádiz con dirección a aquella posesión el vapor «Ciudad de Cádiz», llevando víveres.

El señor Quijada solicita del señor Barroso, que se conceda la libertad provisional a algunos penados por la jurisdicción de guerra y marina.

El ministro de Marina, promete complacerle.

### París.

El parte oficial.—Actividad en Verdún.—Prisioneros cogidos.

El radiograma de la Torre Eiffel de las tres de esta tarde dice:

Al Norte del Somme el temporal nos entorpece las operaciones.

Ayer, en Velloj Santerre, después de un golpe de mano ajetuado con éxito, cogimos al enemigo trescientos prisioneros.

En el sector de Verdun la actividad de la artillería es grandísima especialmente en la cota 304 y en Donlup.

En Lorena, hicimos algunos prisioneros y después de un violentísimo fuego limpiamos un puesto de enemigos en Vettanges.

### Nauen.

Barcos hundidos.—Buque que escapa.

Dicen de Nauen, que han sido hundidos en el mar del Norte por un submarino alemán, los vapores enemigos «Vetopay» y «Haberson».

El día 15 de Mayo llegó a Vativia el vapor alemán «Amarie», de 7.000 toneladas, que huyó al comenzar la guerra de Africa Oriental.

Consiguieron hacer la travesía el barco burlando la vigilancia de siete quques enemigos.

### Bolsa de Madrid

Cotización de hoy.

|                       |        |
|-----------------------|--------|
| 4% perpetuo exterior. | 82,70  |
| 4% interior.          | 77,40  |
| 5% amortizable.....   | 98,50  |
| Banco de España....   | 463,50 |
| Tabacalera.....       | 292,00 |
| Francos (París).....  | 83,25  |
| Libras (Londres)....  | 23,45  |

Prensa Asociada.

## ¿Solución del conflicto panadero?

A la hora de entrar nuestro número de hoy en máquina se reunió en la Alcaldía los patronos y obreros panaderos, bajo la presidencia de don Emigdio de la Riva.

Es casi seguro que en dicha reunión se llegue a un acuerdo, según noticias fidedignas que a nosotros llegan a última hora, quedando por lo tanto resuelta la actual huelga.

Si esto resultara cierto, nos complaceríamos mucho en dar la noticia oficialmente.

## Sección religiosa

Cu tos.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Solemne venera a la Santísima Virgen del Carmen; se hará tres veces al día, por la mañana después de la misa de cinco y medir; después de la misa de novena, que será a las ocho y por la tarde a las seis y media exposición, rosario, sermón y ejercicio de la novena. Los sermones del novenario están a cargo del Reverendo Padre Sabino de Jesús.

Capilla del Carmen de Azejo.—Se leerá la novena de la Virgen del Carmen después de las misas de las cinco, seis y siete y de la misa de las ocho.

Catedral.—Se leerá la novena de Nuestra Señora del Carmen, después de las horas canónicas.

Dr. José Gómez Díez

OCULISTA

Plaza Mayor, núm. 1. Consulta diaria de once a una y de tres a cinco.

# In los Balkanes

Un telegrama de Salónica dice que un grupo de oficiales griegos se ha unido a la redacción del periódico venizelista *Risos Patés*, habiendo herido al director, destruido el mobiliario y quemado un trato de Venizelos, por cuyo hecho han abierto sumaria las autoridades francesas.

El hecho es un síntoma de mucha gravedad y revela que los aliados no conseguirán su propósito de traer a Grecia de su parte.

Dejando a un lado la suposición que puede haber sido provocada el suceso por las mismas autoridades aliadas para buscarse un pretexto en que basar alguna nueva exigencia, o bien inventado para encubrir ante los neutrales nuevas vejaciones contra Grecia, siempre resultará que a las tropas de Serrail estorban las pocas o muchas fuerzas griegas que haya en Salónica, que si les estorban es porque no se muestran propicias a ayudarles y como de negarse a ayudar a poner obstáculos no hay nada que un paso, quien sabe si lo que los aliados temen es que cuando lleguen los momentos críticos, pierdan los griegos dificultad el provisionamiento de Serrail aún embarque de sus tropas cuando cosas vengán mal dadas.

Y esto si el hecho no es cierto, irque sólo puede sugerir su invención una situación difícil entre unos otros, pero si no se trata de una trampa en que se refleja un estado de ánimos, entonces tiene una trascendencia extraordinaria y puede ser causa de que los acontecimientos se precipiten, porque el grupo de veinte oficiales que asaltó la redacción no pudo proceder por cuenta propia, sino de acuerdo por lo menos con todos los compañeros exactos a aquella guarnición, lo cual revela no solo antipatías y hostilidad hacia los venizelistas, no una disposición de ánimo a recibir resistencia y las medidas que contra su obra y para su castigo puedan adoptar las autoridades extranjeras que detestan a Salónica.

Y si los oficiales griegos se niegan a acatar las medidas de las autoridades francesas ¿podrán éstas informarse sin quedar a la altura de las zapatillas?

Y si no se conforman, ¿qué recursos quedará sino acudir a la fuerza para reducir a los oficiales?

Y si acuden a la fuerza, ¿se contentará el ejército griego a pelear con los brazos cruzados como se defienden sus compañeros de otras de la acción armada de las autoridades francesas?

Podrá no suceder nada; podrá la cosa reducirse a un síntoma de una indignación que no llegue a estar, pero no debe olvidarse que muchas explosiones de ira de los pueblos se provocan por cosas insignificantes, después de mucho tiempo contenida y sufriendo grandes vejaciones.

Recuérdense las vísperas Sicilianas, el 2 de Mayo y tantas otras ocasiones en que el ejército y el pueblo, saltando por encima de sus autoridades, se lanzó a una guerra esperada contra sus opresores.

Hay que tener presente además que la desmovilización griega no es un hecho todavía.

TIROL.

EN LA DIPUTACION

A las doce y media de ayer celebró sesión extraordinaria esta Corporación.

Presidió el señor Miguel del Corral, y asistieron los señores Viota, González Cobos, Sánchez y Sánchez, Sánchez Villares, Sánchez García, Díez Taravilla, Díez González, Gallo, Estrella, García Sánchez, Jiménez, Trilla, Méndez Fernández, Villalobos y Teso.

Fué leído y aprobada el acta de la anterior.

El arriendo del contingente.

Se dió lectura al proyecto del pliego de condiciones para la sustenta del servicio de recaudación del contingente provincial, que fué aprobado con algunas pequeñas enmiendas de los señores Trilla, González Cobos y García Sánchez.

Figuran como principales entre las bases aprobadas las siguientes:

El arrendamiento comprende la recaudación del contingente corriente y de los atrasos por suscripciones al *Boletín Oficial*.

El contrato durará una duración de cinco años, pero que podrán prorrogarse de año en año, siempre que alguna de las partes no presente por escrito su disconformidad, y esto con tres meses de anticipación.

El arrendamiento quedará obli-

gado a conseguir que los Ayuntamientos ingresen, por lo menos, en el primer año el 85 por 100, aumentando después cada año dos enteros del repartimiento corriente y un 20 por 100, también elevado en dos enteros cada año, para los atrasos; llegando en el último año del contrato al 95 por 100 del contingente corriente y al 80 del atrasado.

**Créditos.**

También se trató por la Corporación de la reclamación de los créditos que tiene contra el Estado, y precedentes de los anticipos que ha hecho para la construcción de la carretera de Villacastán a Vigo.

Se acordó por unanimidad autorizar al presidente para que gestione el pago de esos anticipos, dando después cuenta a la Diputación.

## Del Ayuntamiento

Ayer se reunió la comisión de Saneamiento para tratar de asuntos relacionados con las obras del alcantarillado.

Se trató de la conveniencia de suspender las obras durante el período estival, y acordó dictaminar en el sentido de rogar a la sociedad constructora que suspenda los trabajos.

Este dictamen será sometido a la aprobación del Ayuntamiento.

\*\*\*

El señor La Riva, se encuentra mejorado de su dolencia, y ayer volvió a hacerse cargo de la alcaldía.

## De Sociedad

Han salido:

Para Cáceres, la distinguida señora doña Carmen Jiménez, esposa de nuestro querido amigo don Joaquín García.

## Dr. Manuel Peláez

(Médico dentista)

De regreso de los Estados Unidos, donde ha practicado larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta, Plaza Mayor-Dr. Riesco, 2, pral.

—Han llegado:

Del camo, don Mariano Rey-mundo Tornero y don Miguel Guerrero.

—De Fuente de San Esteban, el ilustrado catedrático de la Facultad de Medicina don Juan G. Peláez.

—Se encuentra enfermo de cuidado, el oficio mecánico de esta Central de Telégrafos, y particular amigo nuestro, don Carlos Galán.

## Incendio en unas eras

Sobre las once de la mañana del día de ayer, se declaró un voraz incendio en la era que se encuentra en el sitio denominado de Cristo, distante un kilómetro aproximadamente de Ciudad Rodrigo, y propiedad del vecino de la misma, Esteban López Gallego, de treinta años de edad y de oficio labrador.

Tan pronto como se tuvo conocimiento del siniestro acudieron las autoridades todas, y el cuerpo de bomberos.

Después de grandes esfuerzos se consiguió apagarlo, evitándose de esta forma que el fuego se propagase a otras eras próximas.

Se quemaron todas las miesas que en ella había consistentes en 320 fanegas de centeno, 70 de cebada, 80 de trigo y 55 de habas, cuyo valor asciende aproximadamente a 4.000 pesetas.

De las gestiones realizadas, con objeto de averiguar cómo aquél se inició, resulta que el criado Manuel González Ramos, se puso a limpiar los cardos que allí había, para extender las miesas en parva.

Por abreviar prendió a aquéllos, pero el viento lo propagó a la parva, ardiendo ésta con gran rapidez.

Se ha comprobado que no ha habido mala intención por parte del Manuel, pues lo hizo inconscientemente, sin prever las graves consecuencias que su imprudencia ha ocasionado.

El arrendamiento quedará obli-

## Anuncio

Se pone en conocimiento de los señores contribuyentes por el arbitrio de inquilinato que, transcurrido el plazo de recaudación voluntaria que fué fijado por el señor alcalde hasta el día 30 del pasado mes de Junio, se concede un plazo que terminará el día 15 de los corrientes, para que los vecinos que se encuentran en descubierto por repetido arbitrio, puedan hacerlo efectivo en la oficina correspondiente del excelentísimo Ayuntamiento todos los días laborables desde las once y media a la una y media. 6-4

## NOTICIAS

**Solemne procesión carmelitana.** El domingo, día 9, saldrá en solemne procesión, de la Iglesia de padres Carmelitas, la imagen de la Santísima Virgen del Carmen, juntamente con la del milagroso Niño de Praga y Santa Teresa de Jesús.

Recorrerá la calle de Zamora y plaza Mayor, siendo presidida por las autoridades civiles y eclesiásticas, asistiendo también la banda de música del «Primer de Mayo».

Se suplica a los amantes de la Santísima Virgen, engalanen e iluminen los balcones del trayecto que ha de recorrer la procesión y a las señoras, que asistan a la procesión con su correspondiente vela.

**Pomada antiherpética Gerio.**

Remedio infalible contra toda clase de erupciones de la piel. Su uso prolongado acaba con los más rebeldes acné, prurigos, impétigos, eczemas, eritemas y herpes, que dan origen a repugnantes enfermedades. Muestra gratuita a los señores médicos que lo soliciten. De venta en todas las farmacias. Depósito central: en la de su autor, Doctor Riesco, número 60, Salamanca.

Ayer, a los setenta y nueve años de edad, y después de recibir los auxilios espirituales, ha fallecido don Isidoro Gutiérrez Martínez, te-niente de Carabineros, retirado. A toda su familia acompañamos en su dolor y rogamos a nuestros lectores una oración por su eterno descanso.

**CONTRASTIA DE ALHAJAS**

El Fiel Contraste, Marcador de oro y plata de la provincia, pone en conocimiento del público el derecho que éste tiene de exigir que toda alhaja de oro o plata, puesta a la venta, lleve la marca en donde conste su ley. Para cualquier reclamación, debe dirigirse a las oficinas de esta Contrastia, establecidas en la calle del Doctor Riesco, número 37, planta baja. m y s

**Demografía.**—El movimiento demográfico en esta capital, durante el día de ayer, fué el siguiente:

**Nacimientos.**

Margarita Hernández González, María Banco González, José María de la Visitación Vicente y Isabel Hortal Sánchez.

**Defunciones.**

Ildefonso Sánchez García y Luis Garrido Sanante.

**Dr. Daniel Mezquita Moreno**

Catedrático de la Facultad de Medicina.

Cirugía, vía urinarias.—Plaza de San Juan de Sahagún, 4, principal.

Consulta diaria: de 11 a 1 y de 3 a 5.

**Concierto musical.**—Programa de las piezas que ejecutará en la Plaza Mayor, mañana domingo, la banda «El 1.º de Mayo», de nueve a once de la noche:

1.º «Paquito» (Pasodoble), Pablo Marcial Sánchez.

2.º «Lejos del País» (Vals boston), Borge.

3.º Final de la ópera «Luchía di Lammenor», Donizetti.

4.º «Asunción» (Mazurka) A. Santos.

**Librería de Calón**

Plaza Mayor, 33. — Salamanca.

La pluma con depósito de tinta, **WATTERMANN** es la única de resultados positivos

**Librería de Calón**

Plaza Mayor, 33. — Salamanca.

## 5.º Marcha de la opereta «El Príncipe Bohemio», Millán.

Anteayer se cumplió el primer aniversario de la defunción del muy ilustre señor doctor don Jerónimo Lucas González, dignidad de Chantre de la S. A. I. Catedral de Avila.

A la distinguida familia del finado, y muy especialmente a nuestro querido amigo don Constantino de Lucas, capellán del regimiento de Garelano, en Bilbao, enviamos nuestro pésame sentido en esta triste fecha y rogamos a nuestros lectores encomienden a Dios Nuestro Señor el alma de su siervo.

## Berta Rouces Modista.

La acreditada modista en sombreros, Berta Rouces, tiene el honor de participar a su numerosa clientela, que por mejora de local ha trasladado su establecimiento de la calle del Doctor Riesco, número 26, a los números 12 y 14 (pi o principal) de la misma calle, donde presenta un elegante y variado surtido en toda clase de sombreros para la presente temporada. Especialidad en reformas para señora y niña a precios sin competencia. Doctor Riesco 12 y 14, principal. Salamanca.

## Caldas de Oviedo

Aguas naturales Nitrogenadas, Bicarbonadas y Radiactivas, de crédito positivo y reconocida eficacia en las enfermedades reumáticas, catarrales, del aparato respiratorio y otras.

Cusudal abundantísimo, temperatura 43º c.; estufas e inhalaciones directas del manantial; y completas instalaciones balnearia y de hospedaje; todo en condiciones mejorables.

Temporada oficial: 1.º de Junio a 30 de Septiembre; médico director, don Enrique Dos.

La Guía del bañista, gratis en la Administración del Bañero y en Oviedo, Magdalena 2. 80—2

**Se vende** un piano vertical en muy buenas condiciones, por tener que ausentarse su dueño. Del precio informarán, Rúa, 33 segundo. 8—3

## Subastación de fincas

A las once del día 15 del corriente mes, se venderán, en pública subasta, en la Notaría del doctor Pradera, Rúa, 48, diez y seis fincas rústicas, situadas en el término municipal de Calzada de Valdunciel, conforme al pliego de condiciones, que con los títulos de propiedad se hallan de manifiesto en dicha Notaría, durante las horas de oficina. h 14

## HIJOS DE L. MARCOS

Avenida de Canals.

Se venden máquinas patentadas para evitar el desarrollo del gorgojo en las lentejas, por el procedimiento de la calefacción.

Las que deseen adquirirlas, en compra o quieran trabajar con ellas mediante condiciones que se estipularán se entenderán con los señores Hijos de L. Marcos en Salamanca, quienes poseen la patente de invención de las mismas. 15—11

## CLINICA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

**RICARDO MARIN**

MÉDICO OCULISTA

Procedente del Instituto Oftálmico de Madrid.

Consulta: de DIEZ a UNA Rúa, 36 pral., Salamanca

## Venta de planos

A 25 pesetas mensuales, autopiños, planos y armazones, de las mejores marcas nacionales y extranjeras a precios económicos.

Cambios y alquileres. Calle d Zamora, 35. Almacén de música de J. DE BERNARDI.

## CLINICA : ODONTOLOGICA

**Matías Ludeña**

Plaza Mayor, 10 y 11, pral. :: :: SALAMANCA :: :: ::

# Almacenes Generales de Depósito

Sociedad Anónima: Capital, 250.000 pesetas.

Los almacenes de esta Compañía admiten depósitos comerciales con arreglo a sus estatutos, reglamento y tarifas.

Expiden resguardos de depósito pignorables. Tiene servicio de vías en sus locales, pudiéndose facturar directamente a los Almacenes Generales de Depósito, Salamanca.

Administración.—En los Almacenes de la Compañía, inmediatos a la estación del ferrocarril.

Oficina de contabilidad.—Zamora 14. Teléfonos, 90 y 147.

## Balneario de Calzadilla del Campo

**Agua sulfurada sódica bicarbonatada.**



Indicadas las de la Fuente del Estómago en las pirosis, acedias, catarros, úlceras de estómago, vómitos y estreñimiento.

Las de la Fuente del establecimiento, por su alta temperatura, son inmejorables en el reumatismo agudo, crónico, fibroso y tuberculoso, y por el azufre, sulfuroso, gas nitrógeno que entran en su composición, hace desaparecer el mal olor del aliento sordera, catarros nasales y del oído y erupciones de la piel de todas clases (eczema, psoriasis: urticaria, etcétera, etc.)

Depósito para la venta de agua embotellada en todas las Droguerías. Rebajas considerables en las habitaciones y usos de las aguas en los meses de Junio y Septiembre.

Temporada oficial, empieza el 1.º de Junio y termina el 30 de Septiembre.

El servicio de fonda es inmejorable y económico. El viaje, muy cómodo desde Salamanca, se hace por el coche de Ledesma, y por los ferrocarriles de Vitigudino, desde ésta.

Para más detalles, dirigirse al señor Administrador de los Baños de Calzadilla del Campo (Ledesma-Salamanca).

# A SOMOSANCHO

Para mayor comodidad de los viajeros, este año pueden efectuar el viaje por Peñaranda, en vez de Alba, los mismos días que en años anteriores, o sea, todos los lunes, miércoles y viernes, desde el 20 de Junio hasta el 10 de Septiembre, en el coche que desde la estación de dicho Peñaranda saldrá a la llegada del tren al establecimiento.

Carretera, casi todo el camino.

**Venta de casa.** Se vende la señalada con el número 4, de la calle Conde de Romanos (antes Libros). Del precio y condiciones, informarán García Barrado, número 26, relojería.

**¡NO TE MOLESTES . . . !**

esos perfumes, polvos y jabones que empleas no pueden darte resultado: Adquiere los en casa de confianza, para lo cual solamente he de recomendar

la primera

en su clase.



**Balneario de Santa Teresa (Avila)**

El mejor sanatorio de verano

Clima de altura 1.236 metros y el más seco de la península. Aguas radio azoadas, bicarbonatadas, litónicas. Aparatos respiratorio y digestivo, anemias, artrismo y convalecencia de enfermedades. Servicio hidro-terápico completo. Hotel de primer orden con timbres y luz eléctrica en todas las habitaciones. Salones de recreo con teatro y de billar y tresillo. Capilla. Extensos jardines y pinares. Coche de la casa a todos los trenes del día y particulares, previo aviso.

Temporada: 20 de Junio a 20 de Septiembre. Pídanse folletos gratis al administrador.



Tipografía Popular.—Plaza de San Lázaro.

# EL CAPRICHIO

FABRICA DE PAN FRANCÉS DE ANTONIO SANTOS  
Cárcel nueva, 14 :-: Teléfono n.º 76.

Premiado en varias exposiciones con medallas de oro, diplomas y grandes cruces de oro.

UNICA CASA QUE FABRICA PAN MADRILEÑO

Clases de pan que fabrica: Panecillos largos, de 5 y 10 céntimos; pan de Viena de todas clases, sin levaduras artificiales; pan español en piezas de dos kilos, un kilo y medio kilo, piezas de 5 y 10 céntimos en diferentes formas, como son: Castillos, roscos, trenzas, colonos, alfonsinos, caracoles, bonetes, panecillos altos de cuatro cachos y bizcochados. Pan para diabéticos, exquisitos bollos de leche, tortas nevadas y del Portal de Belén, Moldes para picatostas y empanadas. Pan para bocadillos y pan rayado al por mayor y menor.—Elaboración mecánica.—Servicio a domicilio.—Fábrica montada con los últimos adelantos.—Se sirven encargos para bodas, bautizos, banquetes, etc.—Servicio especial para cafés, restaurants, hoteles y comunidades, con prontitud y esmero.—Panecillos largos, calientes a las cuatro de la tarde.—Horno especial para asados y toda clase de pastas.—Precios económicos.—Se admiten repartidores.

No confundirse: EL CAPRICHIO, Cárcel Nueva, número 14, Teléfono número 76

UNICA CASA QUE FABRICA PAN MADRILEÑO

SUCURSALES: La Espiga de Oro, Mercado, cajón núm. 9, teléfono núm. 4; La Flor del Trigo, Rúa, 4, y La Margarita, San Pablo, 49. PUESTOS DE VENTA: Puerta de Zamora, Plaza de San Juan de Barbalcs, Calle de San Justo y Cuatro Calles.

## SUN FIRE INSURANCE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

La Compañía exclusivamente de incendios más antigua de mundo.

Fundada en Londres en 1710

|   | PESETAS    |
|---|------------|
| Posee el «Sun» un capital de L. E. 2.400.000, ó sean a la par.                | 60.000.00  |
| Sus premios en el año 1910, reducidos reaseguros, exceden de L. E. 1.470.000. | 36.750.000 |
| Sus fondos exceden de L. E. 3.100.000.  | 77.500.000 |
| Los intereses de estos fondos exceden de L. E. 67.900.                        | 1.697.000  |

Esta compañía no liga a sus asegurados por un cierto número de años. Les deja en libertad de anular el seguro cuando les plazca.

Autorizado por la Comisaría general de Seguros, con fecha 25 Febrero 1914

Representante en Salamanca:

D. JUAN ANTONIO SANCHEZ

Portillo del Pozo Hilera, número 7.

## GRAN RELOJERIA Y OPTICA DE ANTONIO FERREIRA

Plaza Mayor. 40

(acera de Correos).

:: SALAMANCA ::



Sólo yo puedo dar grandes economías en todos mis artículos. Gran surtido en toda clase de relojes de bolsillo y de pared, despertadores corrientes y fantasía. Gran reloj níquel para campo, hora fija, a 6 pesetas. Nuevo surtido en gafas, lentes, impertinentes, lupas y gemelos de Teatro, gafa o lente armazón chapado de oro, con estuche, 12 pesetas; gafas ahumadas, 1,50 con estuche; estuche piel americano, una peseta.

Esta casa es la que más relojes de torre ha puesto en la provincia. Grandes ventajas como lo demostró con otros relojes en Peñaranda y Sancti Spiritus.

Pueblos donde hemos colocado relojes de torre: Peñaranda de Bra-caronte, Alaraz, A dehuera de Yeltes, Cantalapiedra, Cabrillas, Galinduste, Olmedo de Camaces, Solvadillo, Salvatierra, Salmoral, Sepulero Hilario, Santibáñez de la Sierra, Villavieja. Frades de la Sierra, Guijuelo, Mozárbez, Topas, Valdeolosa, Sancti Spiritus y otros varios. Se despachan recetas de los señores oculistas.

## Fábricas de Abonos y Superfosfatos

### ACIDOS Y SULFATO DE HIERRO

## Hijos de Mirat

Salamanca y Logrosán

(Cáceres).

Importadores directos de nitratos, sales potásicas y amoníaco.

Pastas para sopa. - Almidón.

### Tres medicamentos preciosos.

Fildoras laxantes antiopióticas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico.—Ungüento Anaya, infalible para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque por cada de quemaduras.—Fildoras febrífugas de Anaya, imposible que a ellas se resista el paludismo, ya sea calentura diaria, terciana, cuartana, etc. Fídanse en droguerías y farmacias.—Depósito en Ciudad Rodrigo: Droguería de D. Gregorio S. Camblón, PLAZA MAYOR

## ORINA

Las SALES KOCH curan SIN OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan los estrechados, rompen la piedra y expulsan las arenas. Curan los catarrros e irritaciones de la vejiga; calman el momento las punzadas y terribles dolores. Al orinar, limpiando la orina de pesca blancas purulentas, nefritis y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CÁPSULAS KOCH curan en DOS DIAS, sin peligro los quistes hipertróficos secretorios y modifican los cálculos. Para lograr un éxito ilic, pídale gratis la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España) método aplicativo infalible.

En Salamanca:

Droguería Fuentes, Plaza del Corriño, 22

y Boticas acreditadas de la capital y de provincias

## MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sanguíneo, lagas, congestión, irritación con dolor surto en las caderas y vientro, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descansa, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Femeninas del EMBARAZO parto y subparto. Aplicación del tratamiento Rohegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Diríjase con detalles a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por carta.

## LA URBANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Quintilla social: París, Rue de Peletier, 8 y 10

Delegación general en España:

Carrera de San Jerónimo, 11 y 13. MADRID

Seguro contra incendio, el rayo, la dinamita, las explosiones de gas y aparatos de vapor, etc., las fincas, cosechas, mercancías, mobiliarios, fábricas, talleres, etc.

|  |                       |
|--|-----------------------|
| Capital social (totalmente suscripto). | 5.000.000 de francos. |
| Capital desembolsado.                  | 1.250.000             |
| Activos de la Compañía.                | 108.000.000           |

Agencias en todas las provincias de España.—Director en la provincia de Salamanca:

Don Luis Vallis: Plazuela de la Fuente, 21, Salamanca

Autorizado por la Comisaría general de Seguros el 29 de Abril de 1913



## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas.

COMPLETAMENTE DISEMBOLSADO

Agencias en todas las capitales de España, Francia y Portugal.

CINCUENTA Y UN AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida.

Seguros contra incendios.

Subdirector en Salamanca:

DON ANDRES P.-CARDENAL

Plaza de la Libertad.

# CAMPO - Veraneo de 1916 - PLAYA

TENEMOS

BROWNIE KODAKS

desde 9,50

a 82,50

pesetas.

No olvide usted

- 1.º Que tenemos en nuestro laboratorio una sección especial destinada a los trabajos de «veraneo», organizada de forma que nos permite ejecutar rápidamente y con el mayor esmero, todos los trabajos fotográficos durante sus vacaciones.
- 2.º Las películas pueden enviarse por correo certificado. Es conveniente para evitar toda confusión, poner el nombre del remitente en el exterior del paquetito o bien sobre el papel rojo de las películas. Las instrucciones deberán darse por carta separada, indicando al mismo tiempo la dirección para enviar los trabajos terminados.
- 3.º Las órdenes recibidas por correo, se ejecutan con la misma rapidez y el mismo cuidado que las recibidas verbalmente.
- 4.º Vacaciones sin KODAK son vacaciones perdidas.

KODAKS DE LUJO

Con objetivos anastigmáticos de las mejores marcas.

# BAZAR SANTOS - Salamanca.